

JUAN CAVESTANY
NUEVA YORK

Un ambiciosa exposición prácticamente que recorre todos los encuentros y manifestaciones de la cultura beat en los años cincuenta y sesenta, se inaugura la semana pasada en el Whitney Museum of American Art de Nueva York. La muestra consta de más de 200 manuscritos poéticos, publicaciones y fotografías, así como unas cincuenta películas y documentales en un ciclo paralelo. Las claves de la llamada Generación beat, una experiencia desatada a finales de los años cincuenta por los escritores Jack Kerouac, William Burroughs y Allen Ginsberg, se encuentran en una visión de conjunto en la que no sólo tiene cabida la literatura, sino también la música, la pintura y el cine de esa etapa romántica y alocinada de la posguerra estadounidense.

Beat culture and the new America, 1950-1965 permanecerá abierto al público hasta el próximo 4 de febrero y el año que viene se trasladará a Minneapolis y San Francisco. Sin entrar en la polémica en si los beats eran una generación o no, es el movimiento central. Se trata de una parada definitiva, el Whitney ha optado por hacer una muestra vertical de la cultura estadounidense alrededor de los años en que Kerouac publicó *On the road* y Ginsberg leyó su poema *Howl* en San Francisco, y a partir de ahí dejar entrar en sus salas todo lo que tenga que ver con "la búsqueda de nuevos valores" de la intelectualidad y el arte americano del momento. El jazz, los autores del cine independiente, los cuadros de De Kooning y Rauschenberg y las esculturas de Oldenberg son así tan privilegiados de la exposición como los mapas de Estados Unidos que sirvieron de guía separada a Jack Kerouac y su amigo Neal Cassady en sus viajes extensos de costa a costa.

Escripto en el agua

En realidad, *Beat culture and the new America* tampoco aspira a dar explicaciones finales sobre la Generación beat. Es palabras de Bay Kerouac, que las organizó en el programa de cine y video de esta exposición, "los beats aprecian la vida como un poema. Son el equivalente estético de los cambios insensatos y obsesivos de un río de pasos. Los siguenidos están escritos en el agua".

Arquitectónicamente, la exposición se divide en dos partes, que corresponden a los dos países geográficos de referencia básicos en la Generación beat: Nueva York y San Francisco. Una serie de fotografías tomadas por Allen Ginsberg sirve como introducción de la muestra y de los protagonistas principales.

Dibujos y escenarios del propio



El sueño "beat" en Nueva York

Jack Kerouac precede al primer aniversario de la exposición; un volteo rápido de lectura resumiría casi todo el texto de *On the road*. Otras muchas búsquedas esenciales de la cultura beat, como el poema *Howl* de Ginsberg, han sido recuperados para la exposición. Cuadernos de trabajo, guionarreos y discursos pronunciados por William Burroughs, entre otros uno con el título de *El alucinado conocido*,

que adorna la muestra, pero que ya han podido verse en exposiciones individuales o retrospectivas de cada artista, no más interesante es esa clara elogio de la movilidad y libertad de trabajo. En uno de ellos, Kerouac menciona uno por uno todos los pueblos por los que pasó en sus viajes por las carreteras de Estados Unidos. El otro escribe: "La intensidad de la Generación beat me repug-

na que encuentra continuamente charcos de imágenes y ráfagas de suciedad de la época. Yo un poco aburrido este derrotero de videos caseros —dijo al sentirse en un montaje de la MTV—, pero servir para sacar mi romance de la infancia". La fermeza articularizada de la cultura beat, se capta mejor más a fondo en un video fotográfico paralelo que aquí se documenta como *Puff my blues* (presentado por Brionne, Ginsberg y Gregory Corso). *Beat generation an american dream*, largometraje sobre *Howl* sin censura, de Nicholas Ray, o *Scopio rising* de Kenneth Anger, y *Imagines de contemporaneidad*.

El Whitney también ha encontrado interesante seguir el proceso de universalización de la cultura beat. A finales de los cincuenta, los medios de comunicación y la industria musical a los beat de los estados alternativos del Rock, del Folk, el Country, el Rockabilly o el Rock-and-roll, y sus descendientes, San Francisco y Nueva York. Críticas por negros y blancos puestas en las páginas de la revista *Life*, parodias irónicamente en algunas publicaciones y no tanto en otras, y en las otras portadas de ediciones tipo best-sellers de todos, la breve exhibición de los beat encaja ya lista para dar paso a una nueva generación de innovación y oponiéndose al mainstream: el hip hop y la contracultura de los setenta. (El País)

Desde el comienzo, los medios de comunicación se encargaron de sacar a los beats de los sótanos ahumados de las galerías de San Francisco y Nueva York. Desde luego fueron criticados por rudos y malos poetas en las páginas de la revista *Life* y parodiados intencionadamente y no intencionadamente. Pero la intensa existencia de los beats dio paso a una nueva generación de liberación y oposición al sistema: la contracultura de los sesenta. Ahora se recupera su estilo en una multitudinaria exposición.

dan una idea sobre lo que corría por sus venas en el momento de nacimiento. La exposición cuenta también con un sistema de audio mediante el cual se puede escuchar una grabación realizada expresamente por Allen Ginsberg comentando algunos de los objetos y obras de arte.

A parte de la multitud de cuadros, dibujos y escenarios de "arte-basura"

esa (...). Ese desprecio de la literatura, ese desdén arbitrario, la evasión de mi mundo hacia la Generación beat y sus actitudes..."

Montaje MTV

A Kerouac se le puede ver leyendo páginas de *On the road* acompañado de un piano en un video de 45 minu-

El sueño "beat" en Nueva York [artículo] Juan Cavestany.

AUTORÍA

Cavestany, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El sueño "beat" en Nueva York [artículo] Juan Cavestany.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)